



LES APICULTEURS
ET APICULTRICES DU QUÉBEC

Opinion du président | La Terre de chez nous

La pire situation jamais vue en apiculture

Raphaël Vacher, président

Les Apiculteurs et Apicultrices du Québec (AADQ)

Chaque printemps, les apiculteurs et les apicultrices constatent leurs pertes en ruches. En 2022, les pertes ont été de 50 % et en 2024 de 40 %. Dans toute l'histoire de l'apiculture québécoise c'est la première fois que deux épisodes catastrophiques se produisent en trois ans. Rappelons qu'il s'est passé 19 ans entre les pertes de 2003 (50 %) et celles de 2022. Nous sommes face à une nouvelle réalité qui augure très mal pour nos entreprises. Nous savons que le principal responsable est le varroa, mais les apiculteurs se sont adaptés à la suite des pertes de 2022 et cela soulève de nouvelles questions concernant les pertes de 2024. Plusieurs hypothèses sont sur la table : les automnes chauds des dernières années ; un nouveau virus inconnu qui s'allie au varroa ; ou un produit phytosanitaire qui induit une baisse importante de l'immunité chez l'abeille...

Comme vous pouvez le constater, nous sommes dans le néant pour expliquer cette étrange situation. La recherche est la seule possibilité que nous ayons pour déterminer la cause réelle de ce nouveau phénomène. Actuellement, les membres des AADQ soutiennent annuellement 3000 \$ en projets de recherche, c'est très peu. Ce montant est nettement insuffisant pour explorer toutes les pistes de solution. Heureusement, le projet de chambre de coordination et de développement en apiculture (CCD apicole) permettra de remédier à cette situation grâce à son fonds d'innovation apicole. Le projet multipliera par 150 les sommes investies en recherche. Les apiculteur(-trice)s visés par le projet recevront bientôt une invitation à une séance d'information sur la CCD apicole. Je les encourage fortement à participer, à faire valoir leurs commentaires et propositions avant notre demande à la Régie des marchés agricoles et alimentaires. Enfin, je souhaite à tous et toutes repos et moments merveilleux en famille d'ici la prochaine saison.